

## CHAPITRE VI

### T'oung Tche (suite).

Arsenaux.

**Q**UELQUES efforts furent faits pour réorganiser les troupes chinoises à la suite de la guerre des T'ai P'ing : un camp fut établi près de Chang Hai, à Fong Houang Chan, pour exercer les troupes chinoises à l'européenne, sous la direction d'officiers français et anglais tels que Pallu de la Barrière et Winstansley. A la suite de la chute de Nan King et l'échec de Lay, Halliday Macartney qui avait servi dans la campagne des T'ai P'ing, fit acheter par Li Houng-tchang l'arsenal flottant attaché à l'escadre de Sherard Osborn, et l'établit à Sou Tcheou (1863) puis à Nan King; il resta directeur de cet arsenal jusqu'en 1875. Un autre arsenal fut créé près de Chang Hai à Kao Tchang Miao (Kotsimio, dans le dialecte local), par le Tao T'ai TING sous les auspices de Li Houng-tchang et de Tseng Kouo-fan (1865); il eut longtemps à sa tête LI FOUNG-PAO, futur ministre de Chine à Berlin; le Rév. John FRYER y était attaché comme traducteur. L'effort le plus sérieux et le plus durable fut celui qui fut fait à la suite de la campagne contre les T'ai P'ing au Tche Kiang par les vice-rois du Fou Kien Tso TSOUNG-T'ANG et CHEN PAO-TCHENG pour établir sur la rive droite de la rivière Min, en aval de Fou Tcheou, un arsenal créé par les officiers français Prosper GIQUEL et Pierre D'AIGUEBELLE (1866). C'est un chantier de construction navale plutôt qu'un véritable arsenal.

Mais toutes ces tentatives avaient un caractère local; elles ne se rattachaient à aucun plan d'ensemble. L'armée chinoise établie sur des bases surannées attendit longtemps encore les réformes nécessaires. Nous en rappellerons la constitution sous la dynastie mandchoue :

Armée.

L'armée, mandchoue, organisée par les premiers empereurs